



**Nombre del alumno:**

Leyma Maritza Palacios Camey

**Nombre del profesor:**

Lic. Ramiro Roblero Morales

**Licenciatura:**

Trabajo Social y Gestión Comunitaria

**Materia:**

Problemas Socioeconómicos Contemporáneos

**Nombre del trabajo:**

Ensayo del tema:

“¿Cómo es la política mexicana?”

Frontera Comalapa, Chiapas a 26 de junio del 2020

## **INTRODUCCIÓN**

El sistema político mexicano ha transitado de un régimen históricamente no democrático, a uno con mecanismos que permiten participación ciudadana, competencia político-electoral y un pluralismo moderado excluyente en tres partidos predominantes. El proceso de apertura requirió de reformas electorales orientadas a transformar el régimen y sus prácticas político-administrativas. A continuación se analiza con más profundidad la política mexicana.

## **POLÍTICA MEXICANA**

El término política es polisémico por lo cual es necesario determinar el significado en cada uno de sus usos. “Etimológicamente la palabra política proviene “del latín *politicus* adjetivo de político; del griego *politikòs*, de los ciudadanos; de *politês* ciudadano; y de *pòlis* ciudad” (Gómez, 2010, p.55), es decir, política es aquello que involucra a los ciudadanos y los asuntos públicos.

Hablar de política en México es hablar de un parte aguas entre antes y después, antes del actual presidente López Obrador y ahora que él está en el poder (2018-2024) , México en política ha hecho una dictadura en la que no se respetaba la democracia, pero ahora la sociedad está despertando y considero que es responsabilidad de todos estar bien informados, porque a los de allá arriba les conviene que el pueblo se quede callado, como menciona Simón Bolívar: “Un pueblo ignorante es un instrumento ciego de su propia destrucción” o también está la frase de Napoleón Bonaparte: “Aquel que no conoce su historia está condenado a repetirla”.

Es incorrecto pensar que la política nos es ajena, que por más ideales que se tengan sólo compete a los que están en el gobierno y que la gente “común y corriente” no puede hacer nada para cambiar las cosas, de tal modo que solo hay que preocuparse por “lo propio”, como si lo que sucediese en la política atañe solo a los políticos, si pensamos así nuestro país nunca va a crecer, porque no es magia lo que van a hacer los políticos, que si hay una gran responsabilidad por parte de ellos, ya que hoy en día no es solo populismo de convencer a la gente que vote por ti prometiéndole un sinfín de cosas que al final no se va a cumplir, la gente ya está harta de ello, porque considero que no solo se trata de eso de regalar a manos llenas a la gente, sino empoderarlos, en México en cuanto a economía

estamos mal porque por años los partidos políticos dictatoriales han saqueado las riquezas de nuestro país enviándolas a otros países y ellos quedándose con todo ese dinero haciendo sus propias inversiones, dejando al país más pobre, y ahí menciona AMLO sobre terminar con el neoliberalismo, es importante como mexicanos que sepamos bien nuestra historia para no cometer los mismos errores que se han cometido a través del tiempo.

Los inicios de la política en México después de la revolución mexicana, es hablar después de venir de una independencia de México, pasar por más de treinta años en el poder por Porfirio Díaz, la política mexicana tenía que cambiar su sistema para poder mantener el statu quo, a ello el autor Neves (2007) menciona:

El campo político mexicano postrevolucionario se construyó a través de un acuerdo político entre los triunfadores de la revolución. Este acuerdo permitió la constitución de redes de interés enmarcadas institucionalmente en un partido hegemónico que cooptaba a sus miembros para ocupar los puestos públicos de representación popular, social e incluso económica. Esto configuró una aristocracia partidaria que ostentaba el poder político y económico, y que legitimaba el poder social -e incluso el cultural-, y donde los organismos anexos formaban una red de control y comunicación vertical, surgida del mismo partido, que permeaba a la sociedad el discurso de las elites dirigentes, dotando de esta forma a la población mexicana de un imaginario simbólico, al tiempo que la hacía dependiente materialmente del Estado colonizado por un partido hegemónico.

Otro de los eventos más importantes en la política de México fue en el año 2000, México llevó a cabo la transición hacia un régimen plenamente democrático, tras la elección de Vicente Fox para la Presidencia de la República. Neves (2007) menciona: Su victoria puso fin al largo gobierno del Partido Revolucionario Institucional (PRI), que estaba en el poder desde 1929. Pese a sus buenas intenciones de reforma, el nuevo Gobierno no ha podido cumplir una gran parte de sus promesas, ante la ausencia de una mayoría parlamentaria favorable. Las elecciones presidenciales de 2006 han provocado una gran polarización entre la derecha y la izquierda en la vida política mexicana. El candidato conservador Felipe Calderón resultó vencedor por un estrecho margen del 0,57 % frente al candidato de la izquierda Andrés López Obrador. Tras el Acuerdo global UE-México, que entró en vigor el 1 de julio de 2000, las relaciones entre los dos socios se han intensificado considerablemente.

Ahora bien el último suceso que considero importante mencionar es el triunfo electoral de Andrés Manuel López Obrador en 2018 que reviste un significado histórico: el término de un ciclo de más de tres décadas de neoliberalismo caracterizado por la desnacionalización de la economía, el aumento de la pobreza y las desigualdades sociales, el trabajo precario e informal, y una violencia sin parangón desde la Revolución mexicana. Ahora se erige una nueva hegemonía con el ascenso de un representante del interés general de la nación y de una fracción dominante dentro de un nuevo bloque de poder que le dan consistencia a una nueva unidad intelectual y moral que agrupa a vastos intereses en aras de modificar el futuro del país. En el proyecto neodesarrollista, el Estado recupera su papel de promotor del crecimiento económico cuyos ejes serán la agricultura autóctona y la industria nacional. No obstante, el nuevo régimen capitalista en México contiene grandes contradicciones como parte de un entorno económico de dominio financiero y productivo de corte neoliberal.

## **CONCLUSIÓN**

Considero que el tema de política nos atañe a todos como ciudadanos, debemos informarnos, leer, no solo quedarnos con lo que dice la televisión, los medios de comunicación, sino ir más allá y formular mi propia opinión de acuerdo a lo investigado y no sólo dejarme llevar por expresiones sin fundamentos reales, y como ciudadanos también tener el compromiso ético individual de prepararnos cada día para ser mejores ciudadanos y no sólo estar esperando que haya un cambio, sino que el cambio esté en mí, nazca en mí, para ir dejando al menos una semillita que germinará con el tiempo. Gracias.

## **REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS**

Gómez Barillas, Carlos (2010) "Política en México" Mc Graw Hill, 200 p.

Gutiérrez L., Roberto "La evolución política de México y la reforma del estado" El Cotidiano, vol. 16, núm. 100, marzo-abril, 2000, pp. 160-167 Universidad Autónoma Metropolitana Unidad Azcapotzalco Distrito Federal, México

Neves Sarmiento Benito, (2007) "Hablando de política en México", Redalyc